

Diagnóstico del ecosistema emprendedor del municipio Quivicán.

Diagnosis of the entrepreneurial ecosystem of Quivicán.

Ivis María Hernández Lemus¹, Ubaldo Rafael Peña Hernández², Mayelín González Castillo³, Elsa Rodríguez Suárez⁴, Osniel Bergolla Noa⁵, Ortelio Oramas Gutiérrez⁶, Yaidalis Hernández Rodríguez⁷ y Ramona Capote Rodríguez⁸

¹Dirección General de Infraestructura e Inversiones. Quivicán, Mayabeque, Cuba. ivis@qv.apppmy.cu, ²Dirección General de Infraestructura e Inversiones. Quivicán, Mayabeque, Cuba. ivis@qv.apppmy.cu, ³Dirección General de Infraestructura e Inversiones. Quivicán, Mayabeque, Cuba. mayelin@qv.apppmy.cu, ⁴Dirección General de Infraestructura e Inversiones. Quivicán, Mayabeque, Cuba. betty@qv.apppmy.cu, ⁵Dirección General de Economía. Quivicán, Mayabeque, Cuba, ⁶Dirección de la Agricultura. Quivicán, Mayabeque, Cuba, ⁷Consejo de la Administración Municipal. Quivicán, Mayabeque, Cuba. yaidalis@qv.apppmy.cu y ⁸Centro Universitario Municipal. Quivicán, Mayabeque, Cuba.

Resumen

En el proyecto “Revitalización del Centro Recreativo La Cañada” se inserta el diagnóstico del ecosistema emprendedor del municipio Quivicán, el cual constituye una alternativa para dar salida a problemáticas existentes que inciden en la calidad de vida de los diferentes grupos etarios. Responde a la necesidad de incrementar los estudios en materia de Proyectos de Iniciativa Municipal de Desarrollo Local, dada la importancia que tienen para lograr la sostenibilidad autónoma de cada municipio, en correspondencia con las particularidades y fortalezas de cada territorio. El objetivo de este trabajo es caracterizar el ecosistema emprendedor del municipio Quivicán.

Palabras claves: ecosistema emprendedor, calidad de vida, centro recreativo cultural.

Summary

In the work project "Revitalization of the recreational center the gulch" inserts the diagnosis of the venturesome ecosystem of the Quivicán municipality, which constitutes an alternative to give

exit to the existent problems they fall in the quality of life of the different groups, and answers the need to increase the studies being planned of municipal initiative of local development, given the importance they have to achieve the autonomous sustainability of each municipality, by corresponding to the particular properties and strengths of each territory. The objective is characterizing the venturesome ecosystem of the Quivicán municipality.

Key words: venturesome ecosystem, quality of life, cultural recreational center.

Introducción

Innovar es ver lo que todos ven, pensar lo que algunos piensan y hacer lo que nadie hace, teniendo en cuenta las particularidades del territorio y la búsqueda de soluciones a las problemáticas existentes en los distintos espacios. Ser emprendedor significa ser capaz de crear algo nuevo o de dar un uso diferente a algo ya existente, y de esa manera generar un impacto en su propia vida y en la de la comunidad en la que habita.

La comunidad está regida por un conjunto de normas que dictan el proceder de una población y marcan pautas en su desarrollo sociocultural. Es trabajo de los propios pobladores lograr integrar en su ecosistema las particularidades que los distinguen del resto de las comunidades, los que los hacen únicos, diferentes, importantes. Es un trabajo enaltecedor que involucra a todos los sectores de la sociedad y que define su desarrollo o no.

El presente trabajo se plantea caracterizar el ecosistema emprendedor del municipio Quivicán. Para ello, se utilizaron los siguientes métodos del nivel teórico: analítico – sintético, histórico – lógico. Como métodos empíricos fueron empleadas la observación a actividades culturales y recreativas en La Cañada, la participación en las Asambleas Municipales del Poder Popular, la aplicación de entrevistas a la población, promotores culturales y líderes comunitarios, y la aplicación de encuestas a miembros de la comunidad de los distintos grupos etarios.

Diagnóstico del ecosistema emprendedor del municipio Quivicán.

El proyecto "Revitalización del Centro Recreativo La Cañada" constituye una alternativa para dar salida a problemáticas que inciden en la calidad de vida de los diferentes grupos etarios, y responde a la necesidad de incrementar los estudios en Proyectos de Iniciativa Municipal de

Desarrollo Local. Esto constituirá un paso de avance para lograr la sostenibilidad autónoma del municipio, teniéndose en cuenta las particularidades y fortalezas del territorio.

Marco de referencia común para ecosistemas emprendedores basados en los modelos propuestos por el BEEP y el EIP.

Soporte y Tecnología

En el municipio se cuenta con sistema de montaje de telecomunicaciones (sistema de audio, antena y TV, detección de intrusos y detención de incendios), instalación eléctrica (2 Centrales eléctricas con pizarras, paneles, accesorios y luminaria), telefonía y servicio de Wifi.

Capital Humano

El municipio cuenta con talento artístico reunido en grupos de aficionados y profesionales de las distintas manifestaciones artísticas. Es importante incluir una sistemática capacitación del personal de acuerdo con las nuevas tecnologías y procesos que se verifican en lo cultural y recreativo.

Políticas

El proyecto diseñado está amparado por el Decreto 327/2014 del Proceso Inversionista. Incluye las resoluciones por las que se rige cada ministerio para llevar a cabo procesos inversionistas.

Capital

El proyecto solicita un financiamiento de un millón quinientos pesos moneda nacional. Noventa mil serán financiados por el 1% pesos y el resto del presupuesto se solicitará al Banco.

Mercado

El centro recreativo presta servicios de gastronomía en ambas monedas, servicio de ETECSA, diversidad de opciones recreativas como conciertos, peñas, exposiciones, actividades infantiles, desarrollo de eventos, así como arrendamiento de espacios de la instalación por parte de personas jurídicas y naturales.

Cultura

Teniendo en cuenta los valores de “La cañada”, la población quivicana está identificada con la utilización del local para fines recreativos y culturales. Es importante fomentar la necesidad de cultivar en las nuevas generaciones la idiosincrasia y el amor al terruño, revitalizar nuestras tradiciones y acercarnos a nuestros orígenes.

Conclusiones

- El Proyecto de Iniciativa Municipal de Desarrollo Local “Revitalización del Centro Recreativo La Cañada” del municipio Quivicán constituye una alternativa para dar salida a problemáticas que inciden en la calidad de vida de los diferentes grupos etarios, desde los fundamentos del ecosistema emprendedor.
- La situación geográfica en la que se encuentra enclavado el futuro centro recreativo constituye una amenaza puesto que presenta un sistema urbanístico complejo y de difícil acceso. El municipio tiene un alto déficit de transportes que circulen por esa vía.
- En este lugar no existen posibilidades de hospedaje para alojar a los talentos artísticos que participen en las actividades previstas, ello reduce la apertura a nuevos mercados socioculturales y del arte.

Referencias bibliográficas

Arenal A., Armuña C., Ramos S. Feijó C. (s/f). Ecosistemas emprendedores y startups, el nuevo protagonismo de las pequeñas organizaciones. España.